
在京出差期间，抽了半天的空儿，

陪我的老师去看她八十岁的姐姐，我喊

“大姨”。

大姨家住在中关村学院路北边四楼

的一个两居室里。瞧瞧，又是“中关村”，

又是“学院路”，一说这地儿，就透着浓浓

的书卷气。大姨是位留美的医学教授，

住在这儿也算是名至实归。

敲开门，身材不高、身板挺直的大

姨，看到我们高兴极了，“嗨，你们可来

了！”接着就是一串感染力极强的笑。只

有“无事不可对人言”的坦荡，才有这种

大嗓门，大笑声。

我们在中关村的路段堵了将近一个

小时的车，到了下午一点多才到。大姨

一点也不着急，看着电视机的英语频道，

还有滋有味地炒了一盘醋溜土豆丝。大

姨家的客厅与厨房相通，那盘土豆丝一

下子就吸引了馋嘴的朝胜，后来与大姨

通话时，她告诉我：“土豆不要切得太细，

油热时抓一把花椒炸出香来。最关键的

是醋，不是一般的醋。有一次，我炒着土

豆丝和朋友说话，一不留神把腌腊八蒜

的醋倒了进去。没想到，溜出来的土豆

丝别有一番味道，这就成了我的新发明

了。哈哈哈……”

大姨说，中午饭有两个选择，一是在

家吃，我再烧两个菜；二是附近也有不少

小饭店，出去吃。朝胜赶紧接茬，出去

吃，今天我请大姨！后来，我给大姨打电

话时说，其实，我特想吃您的那盘土豆

丝，假装客气没敢提。大姨哈哈大笑，咱

们可以打包带到饭店去吃啊。打包上饭

店，又一个新发明。

趁着她们老姐妹亲热的时候，朝胜

在客厅里转了转，客厅背后起了一个小

台阶，台阶上是个两米见方的小平台，上

面安放着一张书桌，书桌上展开一个大

16 开的简装本子，本子上工工整整地写

满了一行行中英文对照的句子。我问大

姨，是谁在写作业？大姨听了连忙说，那

是我的宝贝啊！她拿起那个大大的作业

本，领我到沙发上坐下，从沙发前的茶几

下面取出了另一个同样的大本子，指给

我看。那个本子上也是密密麻麻写着许

多英文的句子。大姨指着还在播送英语

新闻的电视对我说，这是我看电视时发

现有些不明白的地方，就记录下来，等电

视播完后再到书桌上，查词典弄明白后，

再誊抄在另一个本子上……

一直和大姨嘻嘻哈哈的朝胜，那一

刻心里突然感到一种说不出来的东西微

微震颤。我知道，大姨在改革开放初期，

就以优异的英语成绩考上了第一批国家

公派美国的访问学者。到美国留学数

年，并获得著名的霍普金斯医学院的博

士后学历。回国后，几位诺贝尔医学奖

得主来华讲学请大姨担任翻译，会后常

受到他们连连夸奖。这么高的英语水

平，为什么还要认真地学习英语呢？

我捧着两个沉甸甸的本子，喃喃地

问大姨。大姨还是哈哈一乐：“嗨，闲着

没事，也就是占着脑子呗。”

大姨是 1951 年抗美援朝时参军的，

入伍后送到了医学院读书，毕业时抗美

援朝已经结束，大姨就被分配到医学院

任教。大姨的英语和医学专业水平，一

直都是大学的佼佼者。后来，学校让大

姨担任教研室主任，大姨坚辞不受，还急

得哭了一场。她说，我只会读书，连三个

人的小组长都没当过，怎么可以领导这

么多人啊，这也太复杂了!

正当乐天开朗的大姨学业和事业都

蒸蒸日上之时，命运急转直下。她聪明

漂亮的女儿突然病逝了！真是晴天霹雳

啊！大姨痛苦得几乎成了祥林嫂。是读

书、求知和事业帮助大姨又恢复了活力，

人们又听见大姨哈哈的笑声了。

几年后，又一声惊雷从天而降，大

姨仅有的、卓有成就的儿子又病逝了。

老俩口经不住这当头一棒，紧接着老伴

病倒成了植物人！坚强的大姨，咽下悲

痛，风雨无阻每天提着亲自熬制的药

粥，赶公共汽车到医院照顾老伴。三年

来，精心照顾已成植物人的老伴，连褥

疮都没有长。当时的大姨已是七十多

岁的老人了……

如今，大姨孤身一人独居在这间

小屋里，大房间里还是当年丈夫居住

的大床，大姨就在另一间小房里，摆放

一张小床，一柜一桌一凳一几。用的

还是三十年前从美国带回来的老式收

音机，每天听英语广播，过着极为简朴

的生活。

一天，一位邮递员敲门送来一封寄

自美国写着教授收的挂号信。邮递员看

到的大姨，身穿一件旧衬衣剪去袖子的

毛边背心，活像居民楼里一个不识字的

老奶奶，就问“会签字吗？”大姨笑笑，接

过信来签了个名。邮递员惊讶地看着大

姨，您就是教授？！

邮递员的故事，那盘醋溜土豆丝，三

十年前带回天天听英语的老式收音机，

一柜一桌一凳一几的小房……清净无欲

的简朴生活，不幸的人生遭遇，已逾八十

的高龄，为什么还要如此认真地学习早

已非常优异的英语。为此，我和老师多

次电话探讨。老师说，是一种长期认真

治学的习惯和好学求知的人生追求。老

师的先生是我的老领导。他一语道破：

“习惯与追求。”

大姨说，“追求”就谈不上了，我的追

求是医学专业。现在退休了，离开了学

校，连专业的图书馆都没有了，想看看有

关材料也找不到，想把自己学的东西教

给学生也不能，还谈何追求啊。真想念

大学的图书馆啊，我在图书馆读书，连美

国的同事都佩服我的“坐功”。我说，有

什么可佩服的？读书，其实是在做一件

最容易的事情。书最听话最好管了，你

把书摊开翻到这一页，它自己决不会跑

到另一页去。现在退休了，没有条件从

事专业研究，也就谈不上追求了。要说

“习惯”倒是可以，一辈子就是这样活下

来的。

是啊，这种好学求知的人生追求，已

经溶化到每天每时每刻的生活中去了，

成了一辈子的习惯，一辈子的活法。这

不就是一个人生的追求吗？没有任何功

利的追求，才是生命的真谛，才是人生最

高的追求。

人，一旦有了这种生命真谛的追求，

在商场，就显出了一个“洁”；在官场，就

显出了一个“清”；在文场，就显出了一个

“雅”；在职场，就显出了一个“专”；在灾

场，就显出了一个“强”；在人场，就显出

了一个“德”……在离开了这一切的“场

面”之后，就凸显了生命的伟大与魅力。

大姨，让我看到了中国老一代知识

分子的缩影。

首款添加美洲大蠊生物活性修复因子牙膏是云南腾药

药业股份有限公司的新产品，蕴含多种药物精华、能够应用

在医学临床的特殊用途化妆品——薇诺娜系列化妆品则是

昆明贝泰妮生物科技有限公司的“独门绝活”。记者在 7月

27日举行的云南科技创新特色健康产品推介会上发现，以

中药材为基源的非药产品受参观者青睐。

近年来，依托丰富多样的天然药物资源优势，云南省以

科技为支撑大力推进医药保健品产业发展，从几年前就开始

积极推进中药现代化科技产业（云南）基地建设，重点支持建

设了三七、灯盏花、天麻、石斛、云当归、滇重楼、滇龙胆等 10

多个具有一定规模和影响力的中药材规范化种植基地。去

年，全省中药材种植面积已达 450 万亩，比 2008 年增加了 3

倍多。三七、灯盏花、石斛工农业总产值已分别从2008年的

约30亿元、12亿元、3亿元增加到现在的100多亿元、30亿元

和 20亿元的规模。与此同时，以中药材为基源的非药产品

也随着产业链的不断延伸而发展起来。2010年，云南省编制

发布了促进以中药为基源的保健食品、功能日化产品等发展

的管理办法。在此基础上，云南省启动科技专项计划，以需

求为导向，以企业为龙头，以科技为支撑积极推动医药保健

业的发展，中药饮片、中药提取物等以中药材为基源的非药

产品得到了较快发展：牙膏及日化用品系列中，除了享誉国

内外的云南白药牙膏外，腾药集团、云科药业的产品等也开

始逐步占领市场。在此次展会上，登台亮相的 60多家企业

的产品，文山苗乡三七、云南光明石斛、昆明中农等在国内、

国际市场都赢得了良好的口碑。而昆明贝泰妮生物科技有

限公司利用重楼等提取物研发的薇诺娜系列的特殊用途化

妆品，也早已进入全国200多家医院。

据悉，目前云南省非药产品产业发展势头良好，以中药

材为基源的保健品、中药饮片、有机药材、植物提取物、功能

性食品、特殊用途化妆品、日化产品等开发已渐入佳境。去

年，非药产品产值达 45 亿元，中药提取物产值达 28.16 亿

元，是 2005年的 17倍。

云南

开发以中药材为基源的非药产品前景广阔
□ 本报记者 马 波
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科技彩云南⑧
2012 年，全区海洋经济增加值增长

20.1%，占 GDP 的比重达到 9.8%。预计到

2015 年，全区海洋经济增加值将突破 100

亿元，占 GDP的比重将达到 20%以上。

这是青岛市崂山区挺进“深蓝”交出

的答卷和发展愿景。

作为青岛市海洋资源最丰富、涉蓝科

研机构最密集、自主创新能力最发达的城

区之一，崂山区正抢抓半岛蓝色经济区上

升为国家战略和青岛市打造中国蓝色硅

谷的重大机遇，依托良好的产业、资本和

人才优势，着眼高端，全力打造世界级蓝

色硅谷产业创业带，推动蓝色经济持续健

康发展。

打造蓝色经济发展平台

崂山区面临着土地资源稀缺、发展空

间不足的现状，在这种背景下，崂山区如

何通过提前谋划，建设青岛蓝色经济的发

展高地？针对崂山区的现状，崂山区把规

划引领和载体建设作为蓝色经济发展的

首要前提，坚持规划与建设同步，“筑巢”

与“引凤”并举，着力打造蓝色经济发展高

平台。

高 起 点 规 划 。 按 照 青 岛 蓝 色 硅 谷

“一区一带一园”的总体战略部署，崂山

区依托总长度 25 公里的滨海公路崂山

段，沿两侧山谷地带，规划了总面积达

118.6 平方公里的蓝色硅谷产业创业带，

着力打造引领青岛蓝色产业发展的“心

脏”和“发动机”。

狠抓特色园区建设。以促进产业集

聚发展、特色发展为目标，崂山区全力抓

好青岛国际创新园、国家（青岛）通信产业

园、海洋生物医药产业园等六大特色专业

园区的规划建设。

大力发展科研楼宇。目前，崂山区正

采取以工业用地建设楼宇厂房的形式，着

力打造以“占地少、研发强、效益好”为主

要特征的高端科研楼宇。

构筑蓝色高端产业集群

崂山区特色产业是崂山区发展蓝色

经济、构筑蓝色高端产业集群的重要支撑

点。目前，崂山区正围绕蓝色、高端、新兴

的产业方向，以各类海洋科研机构和高端

海洋产业项目为依托，着力培育海洋生物

医药、海洋装备制造、海洋新材料、海洋服

务业四大特色产业集群，不断提升产业整

体竞争力。

海洋生物医药领域以博智汇力、中

皓生物、博益特生物等一批骨干项目为

依托，重点开展海洋寡糖、数字纱布、组

织工程人角膜、工业酶制剂的研发及产

业化。其中，正在加快建设的博智汇力

海洋寡糖制备（糖库构建）项目，由中国

工程院院士管华诗领衔研发，获得 2009

年国家科技进步一等奖，将在崂山建立

国际上第一个集产学研用一体化的海洋

特征寡糖生产基地和海洋特征寡糖产业

化技术与信息中心。

海洋装备研发制造领域以中船重工

719所、青岛华澳船舶（亚洲第一个有能力

生产 165英尺以上超级游艇制造商）、山东

省海仪所等一批高科技大项目为依托，重

点发展船舶压载水处理设备、船舶研发设

计、船舶通信等产业。

海洋新材料领域以海诺水务、青岛海

洋新材料公司、汉缆等骨干企业为带动，

重点开展海水淡化用反渗透膜、舰艇内舱

阻尼材料、海底电缆、阴极保护产品等研

发及产业化。

海洋服务业领域要在油气存储运输

设计、陆地和海洋石油钻井装备设计、涉

海检测等方面集中突破。

创新驱动发展内生动力

崂山区科技要素集聚度高，科技创新

是推进蓝色经济发展的生命线，为此，崂

山区正全力以赴聚集创新要素、整合创新

资源、优化创新环境。

目前，崂山区已聚集了中科院生物能

源与过程研究所、中科院兰州化学物理研

究所青岛基地等 9 家国家级科研机构，26

个省部级海洋类重点实验室和 2个企业国

家重点实验室；2012年全区新批市级工程

技术研究中心 9 家，企业技术中心 3 家，全

区各级技术中心达到 24家。

崂山区正通过政府搭台、集中洽谈交流

的方式，使产学研三方面有机结合，加快形

成了“科技创新—成果转化—资本运作—产

业集群”的良性发展格局。青岛中皓生物工

程有限公司与中国海洋大学角膜重点实验

室建立了产学研合作机制，共同开发的“组

织工程人角膜”技术，属于国际首创。

崂山区充分发挥中国海洋大学、中科

院生物能源与过程研究所等驻区高校和科

研机构的人才培育作用，围绕战略性新兴

产业培育、产业化基地建设、关键技术攻关

等需求，大力培育和引进科技创新人才。

一流软环境迸发经济活力

发展环境往往制约着一个区域经济

发展的活力。崂山区确定了打造现代化、

国际化的发展环境目标，以政府服务流程

再造、优化城市基础设施配套、完善产业

发展扶持政策为主要内容，努力让蓝色经

济发展要素加速集聚、活力充分迸发。

目前崂山区已将总投资过千亿元的

140多个重点产业类项目一一细化分解到

每一个区级领导、责任部门、街道办事处、

项目督促联络人，以时间倒逼程序、以督

查倒逼落实，全力推动项目快谈快签快建。

同时，按照蓝色硅谷产业创业带的规

划要求，崂山区加快配套设施建设，为蓝

色硅谷配套的轨道交通项目已完成工程

可行性研究报告，即将开工建设；面向高

端人才特别是科技创新高端人才的 4000

套公租房项目正在加快施工。

崂山区依托正在加快建设金家岭金

融新区，推动银企对接和企业上市，全区

上市企业发展到 8 家；每年安排财政专项

资金过亿元，全区新认定高新技术企业发

展到 129家，数量居全市首位。

（本文作者系青岛市崂山区委书记）

挺进深蓝的“崂山跨越”
——青岛市崂山区全力打造世界级蓝色硅谷产业创业带

□ 齐家滨

“预计今天白天，华北南部、黄淮西部

等地有 35℃以上的高温天气；其中江苏南

部、上海中部等地最高气温可达 40℃—

41℃。”7月 31日 10时，中央气象台再发高

温橙色预警。

7 月下旬开始，我国大部气温持续升

高，在城市“火炉”竞比中，人们习惯以温

度的高低衡量炎热的程度，然而同样气温

却时常带来不同的“热感”，这是什么原因

呢？

一是“干热”没有“湿热”热。以武汉

和北京的对比为例，武汉位于亚热带，北

京则在暖温带，7 月份武汉平均气温为

29.0℃，只比北京的 26℃高 3.0℃，但人们

感受上武汉要比北京热得多！因为武汉

河湖交织，水汽压和相对湿度都比北京

大，当气温超过人的体表温度 32℃后，人

体排汗会因空气湿度大受到抑制，因此体

感更热，这就是人们常说的“桑拿天”。

同时，受副热带高气压控制的地区晴

朗少雨，气流辐散下沉导致气块压缩，周

围空气挤压做功转化成内能，引起“绝热

增温”，加之风速小，昼夜温差小，人们体

表水分蒸发慢，体温升而不降，热感高。

相反，湿度小、风速大的地区，人的体表蒸

发耗热快，热感就低。以 7月 24日 16时为

例，北京 38℃，武汉 35℃，但武汉相对湿度

50%，北京 26%，其感受不比武汉热；而吐

鲁番虽气温更高为 39℃，但相对湿度仅

14%，较武汉小 36%，人体水分蒸发更快耗

热更多，热感上就更不及武汉了。

二是乡村没有城市热。城市到处水

泥、油渣路面，楼房林立，增热快，风小散

热慢，加之工厂、空调排热，气温比乡村

高。相反，乡村空旷，绿色植物、水面吸

热慢，空气流畅，水面蒸发与作物蒸腾耗

热较多，气温相对较低，加之风速较大，

人的体表水分蒸发也快，体内耗热降温

也多。

三是缓热不及骤热热。一般在低温

后骤然增温，往往是雨后湿大风小，人体

表面蒸发受抑耗热慢，在生理与心理上都

难适应，感受就比缓慢增温要热。

因此，空气水分、风速、地理环境，都

会影响体表水分蒸发速度，导致人体“热

感”差异，而水的液、固、气三态的“相变”，

无时无刻不在影响人们的生活，这为抑制

城市“热岛效应”提供思路。因此，冀望一

些科技企业能够在城市“消火”机制上，应

用自然与社会科学原理，创新出更多惠民

产品。

相同气温缘何带来不同“热感”？
□ 黄智敏

“智”解三伏天

科技日报讯（蒋梦恬 记者王春）居民区的景观灯将由

区政府出资买单、对物业服务及项目经理的违法违规行为

将加以处理和记分处罚……记者从 7月 23日举行的上海长

宁区新闻发布会获悉，其正在试点推进全行业管理举措，将

涉及民生方面的 13个行业“打包”管理。

据了解，这两年长宁区景观灯光设施数量激增，到目前为

止，长宁区内建有景观灯光设施的楼宇已经达到460多幢，但

仅仅依靠《上海市市容环境卫生管理条例》中的几个原则性条

款，已经难以满足日常管理的需求。为此，区绿化和市容管理

局出台了一个全新行业建设和管理办法，即在景观灯光设施

的建设方面，规定对于新建的楼宇项目，由建设主体单位负

责，与主体建筑同步设计、同步竣工验收、同步投入使用。

对于改建的楼宇项目，原则上由各相关责任主体单位为主

实施，政府适当补贴，目前补贴细则正在研究起草中。其中，涉

及居民区的建设费用由政府承担。此外，他们根据全市景观灯

光总体规划，编制长宁区景观灯光实施方案；同时还要符合技术

规范，并鼓励使用节能环保材料，降低能耗，防止光污染。

据悉，长宁已汇编形成了 13个行业管理办法(试行)，市

容、建筑、住宅物业等 13 个行业出现的各类管理问题有了

规范标准。长宁区建交委负责人表示，长宁经济发展进入

转型期，城市建设和管理逐步过渡到“建管并举，管理为重”

的发展阶段，这意味着要更加注重精细化管理，通过管理创

新助推区域经济和社会发展，从而提升城区管理和服务的

综合功能。

上海长宁“打包”管理 13个民生行业

利用安装在13.7米毫米波望远镜上的超导成像频谱仪，南京市中科院紫金山天文
台的研究人员提出银河关键切面——银道面巡天计划，即“银河画卷计划”。该计划将
利用8—10年的时间完成该区域数据获取和处理任务，实现重要恒星形成区的微观组
成、年轻星天体的发现等一系列科学目标。图为7月30日，研究人员在介绍应用在超导
成像频谱仪上的超导隧道结器件芯片。 新华社记者 金立旺摄

开栏的话：
7 月 30 日 11 时中国气象局局长郑国光签署重大气象灾

害（高温）二级应急响应命令，这是我国有史以来启动的最高

级别高温应急响应。7月 31日，中央气象台连发高温橙色预

警，部分地区气温达 40℃—41℃。

人们在忍耐一年中最热的“三伏”天的同时，禁不住要

问，怎么这么热？一样的温度怎么有的像火炉有的是闷罐

儿？为拉直这些问号，本报特邀请多年从事气象研究、享受

国务院政府特殊津贴的专家黄智敏，开设《“智”解三伏天》栏

目，为读者解惑。

科技日报讯（张健 张洎 王力生）近日，中信国安第一

城第十届荷花节拉开帷幕，本届荷花节以“福城清雅韵、圣地

荷花香”为主题，以赏荷之美、拍荷之舞、画荷之韵、咏荷之

情、悟荷之道、品荷之香、识荷之源、购荷之礼为活动主线，向

游客展示三万多平方米、二百余个品种的精品荷花，荷花节

已成为该城每年举办时间最长的主题文化盛会。

据介绍，此次活动将持续到 8 月中旬，荷花节期间，第

一城还推出大型皇家开城盛典、清宫乐舞、乾隆皇帝赏荷巡

游、名家诗词书画展、荷花节摄影大赛、宫廷烧烤广场、养生

系列游、荷缘车友会、美食荷花宴、消夏戏水嘉年华等一系

列丰富多彩的活动，将成为京津冀地区著名的消夏赏荷盛

地之一。

为充分挖掘和弘扬香河深厚的荷花历史文化，该县以

荷花为媒，把加强生态文明建设与自身区位、资源优势紧密

结合，大力开展荷花之乡创建，全面创响“水润荷香、北国江

南”生态品牌。按照“香河幽香、河中有荷”思路，构建“多点

开花、景色相连”布局，综合打造系列荷花景观。扩大香河

第一城现有荷花种植规模，形成百亩珍奇荷花景观园，丰富

第一城荷花节文化内涵；大力推介“荷花之乡”品牌，打造

5A 级旅游景区，盘活县域东南地区经济发展格局。在原有

3000 亩藕荷种植基础上，进一步扩大刘宋镇藕荷种植规

模，打造万亩藕荷基地；重点开发潮白河秀水街大桥生态公

园和大香线潮白河大桥东侧荷花园，构建潮白河生态公园，

已栽植观赏性花莲 60余万芽；在国华影视基地上下游 2000

多米范围内，打造园林景观和文化创意园区相结合的示范

点，已栽植荷花 50余亩，形成了用文化带动旅游，旅游聚拢

人气，效益惠及民生的新格局。

中信国安第一城第十届荷花节香河启帷


